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宣示和张扬齐鲁“书”文化——— 为了热爱奋不顾身———

奎虚阁
□ 王延辉

蜜蜂与远雷
□ （日）恩田陆 著 安素 译

37 32
在众人面前演奏，那是

什么时候的事了？
高岛明石试着搜索自己

的记忆，但时间根本记不清
楚，他好不容易找到了答案：好像两年前
在朋友的结婚仪式上弹奏背景音乐是最
近的一次。

进入社会后，从事的是跟顾客打交道
的工作，渐渐学会了为人夫、为人父，本来
以为自己对上舞台有足够的心理准备，然
而，到了比赛当天的早上，自己的紧张仍
然超乎想象，令明石自己也想不明白。

不，正相反吧。
再重新想一想，自己有需要背负的

负担，有要坚守的责任，正因为了解社
会，才会涌出以前不曾知晓的新的恐惧
和紧张感。

大赛第一天。
天空一碧如洗。
前一天下午明石到达芳江，在全国

连锁的城市酒店住了一晚。他是大赛第
一天最后一个出场的选手，本来可以当
天上午或者下午来芳江，担心要是路上
有什么耽搁了就麻烦了，慎重起见，还是
提前一天去了芳江。前一天晚上他一直
练习到黄昏时分。有一位乐器店的同事
老家就在芳江，今天他去那里练练手指。

明石的出场序号是第二十二号。第
一次预选一天有十八个人演奏，他本来
以为自己会被排到第二天，但前面有几

个人弃权了，他的出场次序提前到了第
一天的最后一位。

不知道最后一个出场是好还是坏，
最后一个出场，就意味着要经过漫长而
紧张的等待，能一直把士气保持到最后，
并不容易。

不过，自己出场的第一天是周日，满
智子也能到现场来听。明人就先送到满
智子娘家了。第二天还要去学校，当天晚
上就跟明石一起住酒店，第二天一早赶
回去，好久没有听过明石的演奏了，满智
子也满心期待。演奏可以马上录成CD，
雅美又拍了录像，可以过后观赏，不过，
满智子说，还是希望能到现场来看。要是
不能进第二次比赛，这就是第一次也是
最后一次演奏了。九十个人演奏，能进第
二次比赛的只有二十四个人。有六十六
个人会出局。能进第三次比赛的，只有十
二个人。最后的决赛更是只有六个人。

昨天他意外地一夜熟睡。酒店里没
有钢琴，房间里什么都没有，反而令人放
松。如果是在家里，他会一直想着钢琴，
只要一有时间，就会忍不住想去碰钢琴。

慢悠悠吃着早餐，看着报纸。
今天，就靠短短二十分钟的表现定

生死了。和从早到晚，不，一年到头都在
练习的全世界的音乐大学的年轻学生站
在同一个战场。他们的指导教授，都会一
节一节地悉心指导，分析比赛对策，反复
操练。如今，自己就要和他们同场竞技。

这件事令他觉得有点难以相信。在
自己的平凡生活中根本不可能发生。

这么想来，自己这一年来，请自己以
前的恩师多次指导，珍惜每一寸光阴，拼
命练习，但练习时间上，跟年轻人相比，
仍然天差地别。这种日积月累的差别，令
他不由得感到焦虑。本来，到了这个年
纪，他知道，练习并不仅仅是练习，更是
下苦功以量补质的方法。从每天忙忙碌
碌的日常生活中挤出时间来练习，以顽
强的意志来进行高强度的练习，这一点
上并不比学生们差，他也很有自信，自己
弹起钢琴来，能体会到比其他人更强烈
的喜悦。

他本来以为自己肯定是最年长的参
赛选手，但从发下来的节目表上，发现自
己并不是最年长的，不由得松了一口气，
同时又感到好笑。还有一个从俄罗斯来
的参赛选手，和明石同龄。比他小一岁
的，还有一个俄罗斯选手、一个法国选
手。他们还是学生吗？还是跟自己一样已
经参加了工作？不管在哪个国家，光靠音
乐想要生活下去都不容易，大概是还没
有孩子吧。

大赛过程很漫长，为了大赛请假，并
不容易，不过同事和上司都支持他。大概
是因为同在乐器店工作，很多人自己也
是演奏者。还有几个人特地来听他今天
的演奏。他们好像还约定，如果明石能
进决赛，要一起去听。

在门口，小郑一脸怨尤
地诉起苦来，说大哥你还不
了解你那个兄弟吗？整天让
酒精泡得本事不大罢了，还

净招惹骚娘们儿。过去的不说了，就最
近，又和家里的小保姆有了一手。咳，恶
心的事儿我也不说了，反正让我抓着了。
大哥你说好端端的家，能让个小狐狸精
给毁了？我能不赶快撵出门去？可幼儿园
又不是说进就能进的，眼下正托着关系。
妈这头呢，也不敢让她知道真相，就说保
姆家里有事让她回去了。估计妈为这事
对我一包意见呢，说不定以为我是故意
让妈帮着看孩子呢。

欧阳童听小郑有理有据，心里虽然
半信半疑，也只好顺水推舟，一再拜托。
说母亲年纪大了，确实没有能力再看孩
子了，在这个特殊时候，还希望小郑能多
体谅多辛苦，当哥当姐的一定忘不了她，
也一定帮她管教弟弟，让他一心一意过
日子。这样说着，欧阳童禁不住回想起几
年前跟她谈话时的情景。如今小郑确实
今非昔比了，那个村姑模样的女孩早已
杳然无踪了。如今不但浓妆艳抹，最可怕
的是把两条好好的眉毛拔掉，换上了一
对黑蚯蚓。服装也忒过分，做的是烧烤生
意，整日烟熏火燎，又是这么冷的天，还
非要穿个皮短裙。欧阳童这样胡思乱想
着，蓦地意识到自己走了神，定睛再看小
郑，见她正一脸春风盯着自己，慌忙告辞

了。
想不到当晚就接到了弟弟的电话，

说母亲摔倒了，让他赶快去。欧阳童正在
整理《奎虚纪要》，听说后慌得把卡片撒
了一地，也顾不得收拾，骑上车子就窜。
到了弟弟家里，见母亲正躺在床上，弟弟
则哭丧着脸坐在一边，两个孩子仍旧皮
打乱闹无法无天。欧阳童问母亲到底怎
么回事？母亲沉着脸，说谁也不怪都怪她
自己，不中用了，废物一个了，连点水也
烧不了了。弟弟这才说话，说妈也真是，
腿脚不好，在床上好好躺着，或者看看电
视什么的多好，非要烧水，这下好，摔着
了吧？母亲立时恼了，说，我渴得要命，想
喝口水，茶壶里没有，暖瓶里也没有，我
不自己烧，怎么办？欧阳童急忙劝母亲别
上火，问摔着哪儿没有？母亲说，倒也不
要紧，上午你走了，小郑一会儿也就走
了，把两个孩子也带走了。我呢，吃了午
饭，想喝口水，就去炉子上烧，一步没捯
过来，就仰面摔倒了，怎么使劲也起不
来，一直等到你弟弟他们回来。不要紧，
躺两天或许就好了。欧阳童一听急了，这
么说您整整在地上躺了大半天呀？还不
要紧？说着使劲瞪了弟弟一眼：“还不赶
快去医院？”

兄弟二人用自行车把母亲推到医
院，查了查，头部没什么问题，没摔出毛
病。不过医生说这可真是够悬的，老太太
这么个病身子，往后可得多加小心。若再

摔这么一下子，可就保不准怎么样了？两
人诺诺着，把母亲搀到走廊上。母亲刚在
长椅上坐下，弟弟就扯着欧阳童去上厕
所，一边撒尿，一边说：“事到如今有些话
我不能不说了，当初以为妈妈就住几天，
所以我大包大揽应了下来。可拖了这么
久，厚厚还不知道什么时候才能出来，再
这么拖下去，怎么能行？妈当年对小郑的
态度你不是不知道，小郑到现在也一直
记着，装几天孝顺可以，长了就不行了。”

欧阳童使劲瞪着他：“先别说人家小
郑，先说你自己。你和那小保姆到底怎么
回事？要不是因为你，小郑能把保姆辞掉
吗？要是家里有人，妈能摔倒能在地上躺
大半天吗？”

弟弟一下蔫了：“这事一时说不清，
我也没想到小郑会趁机来这么一手。”

欧阳童见他这样，叹口气：“我不
管你两个那些狗撕猫咬的烂事儿，我只
是希望你能再坚持几天，凑合着等厚厚
回来。如果春节他还回不来，我一定把
妈接回家，我来照顾。假期不够，我再
请假。行吗？”

“为什么非要等厚厚回来不可？不
是骗妈说他外出学习去了吗？就说学习
延长不就行了？”

“你还是糊涂着，不是怕有邻居去
说起厚厚的事？再说大姐目前这种心
情，弄不好就会让咱妈看出门道来。那
还得了？”

□ 本报记者 陈巨慧

由吴昕、傅园慧、袁姗姗、焦俊艳与各自
父亲加盟的真人秀节目《我家那闺女》正在湖
南卫视热播。节目中，四位父亲观看女儿们的
独居生活，并与三位主持人李维嘉、大张伟、
欣然以及情感观察员们共同探讨幸福生活的真
谛。2月20日，焦俊艳接受媒体微信采访，分
享了参加节目的一些感受。

从《遇见王沥川》到《法医秦明》《问题
餐厅》《陆垚知马俐》，焦俊艳塑造了不少令人
印象深刻的角色，却始终难以摆脱“戏红人不
红”的状态。而参加《我家那闺女》却让焦俊
艳迅速引发关注，她的很多发言更被网友认为
“感同身受”。

对于“不温不火”的工作状态，焦俊艳表
示这没有什么大不了的，人生不仅仅只有工
作，健康、家人、朋友都会给你带来幸福感。
她希望能把大部分的时间用在学习和充实自身
上，“当演员需要的能力还是挺多的，比如演
医生、警察，有关这些职业的东西你都得去了
解，并且要花大量的时间，你花的时间越多，
可能做得就更好一些”。

“接触到这个节目，算是机缘巧合。真人
秀和演戏不一样，对我也算是一种锻炼。”她
笑言，随着《我家那闺女》的播出，自己似乎
也有了一些关注度，“希望能因此接到一些更
好的角色，用好作品面对大家。”

针对焦俊艳在《我家那闺女》中的表现，
有网友给她冠以“独立女性”的人设。对此，
焦俊艳表示：“我自己从不立人设，只是用积

极的态度去面对生活，活在当下，尊重当下的
自己，努力寻找快乐。”31岁的焦俊艳有着自
己生活的哲学，她不标榜自己是“独立女
性”，但她活得独立又精彩。

对于“可遇不可求”的婚姻，焦俊艳坦
承，也会受到来自父母催婚的压力。但她认
为：“婚姻需努力更需幸运，会一直努力去等
待幸运的降临。”采访中，她强烈表示自己反
对逼婚。“催婚只会适得其反，我不觉得婚姻
是一件应该着急的事，它是一种人生的选择，
你到达那一天，有这样一个愿望，你才会愿意
为此去努力。”

节目中，焦俊艳完全素颜出镜，网友认为
她这是对自己的容貌有足够的自信。焦俊艳笑
言，自己素颜是因为抠门：“选择素颜上镜是
因为现在化妆师都挺贵的，然后我就觉得我要

自己化妆的话，还不如不化，所以就选择这么
一个经济实惠的方式。”

一起参加节目的吴昕、袁姗姗等都是独自
居住，焦俊艳则至今仍和父母同住。焦俊艳分
享了与父母的相处之道：“与父母相处时，应
该多角度去包容，去了解父母的逻辑。”她透
露，参加这个节目后，自己与父母的沟通更加
融洽，“以前，情感问题我不太跟父母说，觉
得有点不好意思，不知道怎么跟父母聊这些
事。但是经过这个节目，像有了一个推动力，
我现在能与父母更好地沟通这些问题了。”

不管是婚姻还是演艺事业，轻重缓急，焦
俊艳都有着自己的思考。而她对幸福的憧憬也
十分简单——— “有触碰到的温暖，对明天的生
活有向往，牵到最爱的人的手一起前行，有信
心有希望。”

□ 白 瀛

截至2月21日18时，国产科幻电影《流浪地
球》累计票房已超过41亿元。

在2月20日国家电影局主办的研讨会上，
专家认为，《流浪地球》开启了中国科幻电影
创作新征程，填补了中国“硬科幻”电影类型
的空白，推动了中国电影工业化水平的进步。

带着地球去航行：

表达人类未来命运思考

小说《流浪地球》发表于2000年，当时国
内的科幻文学出现繁荣迹象。“《流浪地球》
中，人类作为整体出现——— 不是不同个体、
种族之间的 冲 突 — —— 即‘人类 命 运 共 同
体’。”小说作者、影片监制刘慈欣说，“我是
在中国文化的大背景下创作的，地球是全部
历史、文化、文明之根的一个象征。带着地球

一起在太空航行，表达了中国人对故土、对家
园的感情和情怀。我在宇宙的大背景下去表现
这种情怀。”

北京大学艺术学院院长王一川说，影片摆
脱了美式科幻片主导的“逃离地球”范式，独
创出崭新的“流浪地球”范式，体现了对地球
家园的深厚感情。“这种范式植根于中华民族
文化传统的深层，传承了由愚公移山、精卫填
海、女娲补天等神话所代表的保卫自身家园的
传统，体现了中国文化对未来世界科幻命题的
一种独特的想象和解决方式。”

王一川说，影片刻画了一家三代人，即老
韩、刘培强、刘启之间的认同关系，突出了中
国式家族认同传统的当代魅力，特别是其中有
关父亲刘培强与儿子刘启之间的英雄主义认同
的故事，具有强烈的感染力，可以让观众更加
重视和珍惜现实中的家庭、家族和家国同构的
基本意义。

北京师范大学艺术与传媒学院院长胡智锋
说，《流浪地球》没有简单克隆好莱坞科幻电
影中美国“个人英雄主义”拯救并继续统治世
界的“标准答案”，而是提出了组建联合政
府、天上地下结合、带着地球一起走的“中国
方案”。“影片着眼于对人类未来生存发展的思
考，用影像表达对于人类未来命运的忧思，生
动体现了‘构建人类命运共同体’理念，体现

出中国作为一个负责任的大国对于人类生存发
展的远见卓识与使命担当。”胡智锋说。

八成特效自主完成：

反映我国电影工业化成就

因《滚蛋吧！肿瘤君》声名鹊起的导演韩
延，2年前就听郭帆“吐槽”过筹备《流浪地
球》时遇到的技术难题：连一个道具或是场景
的预制件都要花很长时间去研究，甚至要在国
外定做。“《流浪地球》不仅开启了中国科幻电
影的元年，也让中国电影工业化往前走了一大
步。今后再有导演去拍科幻题材时，他们的路
就会好走一些。电影工业化就是这样一砖一瓦
建立起来的，有传承、有创新、有探索、有外
来经验的汲取。”韩延说。

中宣部常务副部长、国家电影局局长王晓
晖说，《流浪地球》在与好莱坞影片的激烈竞
争中展现了当代中国电影人敢于创新的勇气和
勇于实践的能力，大胆创新电影表现手法，以
丰富的想象力营造出绚丽、震撼的视听效果，
使观众耳目一新。“非常可喜的是，影片80%的
特效是由中国团队完成的，可能与美国大片还
有一定差距，但是总体上达到了世界一流水
平，也反映了这些年我国电影工业和电影技术
创新取得的显著成就。”他说，《流浪地球》

是近年来国产科幻题材影片的突破性作品。

突破“尚古”传统：

实现本土化与全球化统一

中国电影家协会副主席、清华大学教授尹
鸿说，《流浪地球》突破了中国幻想类、穿越
类影视作品“尚古”的传统，借助刘慈欣小说
的建构，呈现了一个科学幻想基础上的未来世
界：人类未来2500年的伟大救赎行为，使这部
电影有了全新的时空观，在想象未来的大背景
下去追问我们是谁、从哪里来、到哪里去的终
极命题。“这个‘地球流浪’的故事，让中国
电影开启了一个新维度。”尹鸿说。

科幻作家韩松说，科幻是工业革命和现代
化产物，电影《流浪地球》有效引导了大众对
科幻精神的认识。

王晓晖认为：“在多媒体竞争挑战日益严
峻的形势下，中国式大片要在质量上不断满足
观众期待，电影观念必须与时俱进，努力实现
优秀传统与现代理念的嫁接，突破本土化坚守
与全球化视野相统一的难题，实现既继承和发
扬传统、又充分运用电影科技创新成果，来努
力提高中国电影的创新性，拍出更多思想精
深、艺术精湛、制作精良的好电影。”

（据新华社）

《流浪地球》累计票房超过41亿元———

开启中国科幻电影创作新征程

参加真人秀节目《我家那闺女》引发关注———

焦俊艳：希望能因此接到一些更好的角色

据新华社柏林2月20日电 20日，在德国举
行的2019国际田联世界室内巡回赛杜塞尔多夫站
男子60米决赛中，中国“飞人”苏炳添以6秒49
的成绩夺冠，赢得三连胜；另外一名中国选手王
宇则以2米34的成绩刷新男子跳高全国室内纪
录，并最终夺得亚军。

20日的比赛是苏炳添今年室内赛季的第三场
比赛，也是最后一场。此前两站，中国“飞人”
分别以6秒52和6秒47的成绩夺冠。此次比赛由于
参赛人数有限，没有预赛直接一枪定胜负。第四
道出发的苏炳添起跑反应时为0 . 124秒，在所有8

名参赛选手中排第一，最终他以6秒49的
成绩率先撞线。美国选手罗宾逊与罗杰斯
均跑出6秒57的成绩，两人分列二三位。

上赛季苏炳添曾在杜塞尔多夫跑出6
秒43，创造了赛会纪录，并且在随后的伯
明翰室内世锦赛上创造了6秒42的亚洲室
内纪录。

赛后接受采访时，苏炳添对自己室内
60米赛场上的成绩表示满意，并期待能在
接下来的室外百米赛场上取得突破。

苏炳添（左二）在比赛中。

2019国际田联世界室内巡回赛捷报频传

苏炳添连夺三冠 期待室外百米能突破

据新华社石家庄2月21日电 21日，记者从
中超河北华夏幸福足球俱乐部了解到，韩国K联
赛庆南FC的巴西籍球员马尔康正式加盟。

马尔康出生于1994年6月17日，巴西足球运
动员，司职前锋。2017年2月，从巴西布拉干蒂
诺足球俱乐部加盟当时还在韩国K2联赛的庆南
FC，当赛季便打入22球帮助球队成功升入顶级
联赛。2018赛季，马尔康凭借31场26球的高效表
现帮助“升班马”庆南FC获得联赛亚军，杀入
亚冠正赛，他也凭借惊艳的发挥包揽K联赛的最
佳射手和最佳球员两大奖项。

上赛季河北华夏幸福进46球、失50球最终列
中超积分榜第六位，进攻火力略显不足，此前冬
训期间前场核心拉维奇受伤，球队不得不寻求新
的火力点。

韩国K联赛优秀射手马尔康
加盟中超河北华夏幸福

据新华社上海2月21日电 21日，2019中国
杯国际足球锦标赛新闻发布会在上海举行，确定
本届杯赛将于3月21日至25日在广西南宁举行。
届时中国队将在南宁以赛代练，备战2022年卡塔
尔世界杯亚洲区预选赛；本届赛事另外3支参赛
队分别是乌拉圭队、乌兹别克斯坦队和泰国队。

根据赛程，3月21日东道主中国队将对阵刚
刚在亚洲杯上遭遇过的泰国队，22日南美劲旅乌
拉圭队将迎战乌兹别克斯坦队。两场比赛的胜
者，将在3月25日进行决赛。

球星云集的乌拉圭队将开启第二次中国杯之
旅。有消息称，球队将这次赛事视为美洲杯开始
前一次重要的练兵机会，因此包括苏亚雷斯在内
的诸多球星都将前来参赛。

2019中国杯3月21日南宁开战

当地时间2月20日，欧洲冠军足球联赛16强
首回合比赛再战两场，英超冠军曼城队凭借斯特
林最后时刻的进球，以3：2击败主场作战的沙尔
克04队，马德里竞技队则以2：0战胜了克·罗纳尔
多率领的尤文图斯队。图为曼城队球员斯特林庆
祝攻入球队第三球。

□新华社/欧新

欧冠：曼城告捷 尤文败北

据新华社重庆2月21日电 重庆斯威队日前
结束海外冬训回到重庆，备战即将开赛的中超联
赛。主帅小克鲁伊夫在俱乐部接受记者采访时表
示，本赛季部分老队员离开，球队引入了多名新
球员，目标依然是完成保级任务。

截至目前，重庆斯威本赛季引入了波兰前国
脚阿德里安、内援蒋哲，以及多名年轻球员。对
于球队引援，小克鲁伊夫说：“这个赛季我们引
援以年轻球员为主。新加盟的球员中，只有蒋哲
和阿德里安具有中超经验。年轻球员缺乏经验，
他们可能会犯错，我们要帮助他们成长，整个球
队一起努力一起拼搏。”

面对即将开始的新赛季，小克鲁伊夫表示：
“我们是一支小球队，每一分都要去争取。我们
不能和其他强队相比，能够去英超、德甲引进球
员，我们的目标就是保级。”

重庆斯威队主帅小克鲁伊夫：

本赛季目标仍是保级
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